

als ihr Wappen, aber, mit Ausnahme Königsbergs, nur dasjenige beibehalten haben, welches von der ältesten oder bedeutendsten der letzteren geführt wurde. Es wäre aber richtiger gewesen, wenn man die Wappen der weniger hervorragenden alten Schwesternstädte nicht der Vergessenheit anheimgegeben, sondern durch Vereinigung der verschiedenen zu einander gehörigen Wappen ein neues geschaffen hätte, welches für die betreffende neuorganisierte Gemeinde zugleich auch bedeutungsvoller geworden wäre, indem es einen Theil von deren geschichtlicher Entwicklung gleichsam im Bilde dargestellt hätte, wie wir ein solches im Wappen Königsbergs vor Augen haben. In diesem könnte uns allerdings ein noch vollständigeres Bild der Entwicklung unserer altehrwürdigen Stadt vorgeführt werden, wenn darin mit den Wappen der drei alten selbständigen Städte diejenigen aller Vorstädte oder Freiheiten vereinigt würden.¹⁹⁾)

19) Das Wappen auf dem großen Plane von Valerian Müller v. J. 1815 enthält nicht die Wappen aller Vorstädte, dagegen überflüssigerweise das der Altstadt zweimal. Von diesen beiden würde nur das jüngere, mit Krone und Kreuz, aufzunehmen sein. Von den übrigen Wappen sind einige unrichtig dargestellt.